

LIBERTAD.

IGUALDAD.

FRATERNIDAD.

LA VERDAD.

JUSTICIA.

MORALIDAD.

TRABAJO.

SEMENARIO DEMOCRÁTICO.

Precios de suscripción.

En Oviedo, 1,25 pesetas trimestre.—En la provincia y fuera de ella, 1,50.—Ultramar y extranjero, 10 pesetas año.

Redacción y Administración.

Florez Estrada, 7, 2.º

Anuncios.

En la cuarta plana 8 céntimos línea y 5 para los suscritores. Los demás, convencionales. Correspondencia al Director ó Administrador.

ACTUALIDADES.

La conversación del día es la situación porque atraviesa Francia.

El triunfo de Boulanger dá márgen á mil comentarios y á preocupaciones sin cuento.

Hay quien piensa que la elección del *bravo general*, significa tanto como la victoria del cesarismo, como el comienzo de una dictadura, como el fruto inicial de una revolución en el orden político, que traiga como consecuencia inmediata un cambio en las instituciones, ó un trastorno inevitable en los elementos de la sociedad francesa.

Hay quien por el contrario créa que la última manifestación de la voluntad parisien, no es ni más ni menos que la absoluta y terminante condenación del parlamentarismo y de la manera de proceder de los gobiernos que en la República vecina se entronizaron y que no han sabido hasta la fecha dar gusto al pueblo, ni satisfacciones á la opinión.

Lo cierto es que los periódicos monárquicos echan á vuelo las campanas; que los orleanistas creen cercano el día de la rehabilitación y sueñan con una corona que adorne las sienes del conde de París; que los bonapartistas se agitan y se entusiasman pensando ilusoriamente que puede resucitar lo que murió para siempre en Sedán y que el elemento genuinamente republicano vacila y tiembla ante el temor de intestinas revueltas y de cruentas luchas civiles.

Nosotros creemos que Boulanger es un republicano mas, más republicano que otros que se apellidan lo mismo, pero que ha sabido obtener renombre y popularidad halagando los sentimientos más íntimos de los franceses.

Boulanger simboliza hoy una aspiración, la *revanche* contra Alemania; un medio para lograrla, el armamento nacional;

un fin, la destrucción del parlamentarismo hoy ineficaz, absurdo y contraproducente.

Este es el secreto de su influencia, y no podría ser otro, porque Francia está políticamente bien educada, y la nación que pasó por un 89, por un 93, por un 30 y por un 48, no puede ya tolerar tiranos, ni dictadores, ni emperadores, ni reyes.

Es también objeto de pública atención el asunto de las *cuentas*.

Aquellas pesetas que aquí se ocultaron, aparecen hoy en el Congreso, entre interpelaciones y discursos, pero tememos que se hayan quedado en el papel sin llegar á su destino.

Mucho se habla de justificantes, de buena inversión, de personas honradas, de hombres dignos, pero aquí del cuento: «todos somos caballeros y la capa no parece.»

Noventa y tres mil pesetas andan rodando por esos mundos.

¡¡Cuánto nos complacería que hubieran efectivamente servido para remediar desgracias y para enjugar lágrimas!!

Háblase también y mucho, de elecciones municipales.

Pero esto es largo, muy largo.

Más dilatado y más extenso que la voluntad de los candidatos.

Hoy decimos solamente que son muchos los llamados y pocos los elegidos, pero nosotros somos partidarios de las renovaciones y enemigos de los concejales perpétuos.

Y otro día diremos el por qué.

¿POR QUÉ?

Es corriente y casi axiomático para las gentes que, *por vivir á la moda*, hacen la corte á los jesuitas, que nadie puede competir con éstos en lo que se

refiere á la educación é instrucción de la juventud; ni los centros oficiales, ni los privados son nada al lado de los flamantes y suntuosos edificios que ellos levantan, ni el profesorado seglar, si quiera haya encanecido en la enseñanza ó haya probado su suficiencia en públicos certámenes (á que los jesuitas no concurren, ellos sabrán por qué) significan nada al compararlo, con el profesorado *estudiantil* á que los hijos de Loyola encomiendan, como por vía de ensayo, el desempeño de las clases.

Y sin embargo de admitirse casi como dogma lo que antecede, ¿tiene algún fundamento serio ni ménos racional?

No, ciertamente; aparte de que nadie que haya estudiado ni menos enseñado reconoce como esencial la circunstancia de ser sacerdote para ser buen profesor. ¿No están poblados los centros oficiales y no oficiales de clérigos tan dignos, cuando menos como los jesuitas de ser tenidos en consideración?

Los que reniegan como los jesuitas de la familia ¿pueden ser los más á propósito para predicar la santidad del hogar? Los que no tienen patria ¿pueden inspirar á sus alumnos nada que no sea insubordinación hácia todo aquello que á los intereses de la Compañía no se subordine?

Excesivo es por desgracia el número de jesuitas que sobre este infortunado país han caído despues de la restauración. ¿Cuántos de ellos han sobresalido de modo indubitable, en las ciencias, en la literatura y en las artes? Caso de contar con alguna eminencia en el saber (que no lo negaremos) ¿guarda proporción con la multitud de las que en el profesorado no jesuítico están á todas horas descollando?

¿Son los ciudadanos más virtuosos ni aún los más católicos los que con los jesuitas estudiaron? ¿Son acaso los más ilustrados? ¿Son los más sábios?

La contestación á cuantas preguntas anteceden deben darlas aquellos que, como decimos arriba, protegen *por moda* á los jesuitas y les encomiendan ó están dispuestos á encomendarles la educación de sus hijos.

Lo único en que la educación é instrucción de los jesuitas aventaja á la de los seglares es en *lo cara*, y acaso por esto los sobrados de recursos la encuentren mejor; lo que menos supone es la pensión de 1.500 ó 2.000 pesetas; los que más suben son otros gastos que en cambio remunera con prodigalidad el lujo y aparato escénico de sus conferencias, de sus distribuciones de premios, los uniformes cuajados de galones y entorchados, las banderas de las lases, etc., etc.

Pues siendo esto lo único en que la enseñanza de los jesuitas sobresa; ¿es bastante para que los padres corran á ellos, á entregarles sus ahorros al par que sus hijos, desairando sin razón del ilustrado profesorado seglar, y acaso contribuyendo á reducir á la miseria á tantos honrados y laboriosos maestros?

W.

LA TEOLOGÍA.

Se comprende que el hombre, en su noble afán de saber, estudie é investigue en la naturaleza las causas en virtud de las cuales se producen los fenómenos que admiran y sorprenden, procurando deducir de ellas aplicaciones prácticas y útiles á la sociedad y al individuo; pero no se concibe que lleve sus pretensiones hasta el extremo de perderse en las vaguedades de una metafísica absurda é imposible, ni menos que quiera obligar á sus semejantes á que presten fé ciega á lo que visto á la luz de la razón resultan mentiras y más mentiras, palabras y más palabras, absurdos y más absurdos.

Es la Teología, el arte de explicar lo absurdo por medio de lo imposible. Basada en cosas imaginarias se remonta hasta el punto de querer conocer á Dios, saber lo que piensa, cómo, cuándo y por qué hizo el mundo, y una porción de *gollerías* por este estilo.

De las discusiones y estudios de los hombres científicos, siempre ha salido á luz algún descubrimiento útil y aplicable á las leyes del individuo y de la sociedad, descubrimiento que se ha ido perfeccionando poco á poco y que han demostrado los hechos; más con la Teología sucede todo lo contrario, porque las disputas de los teólogos no han hecho otra cosa que envenenar los ánimos, exaltar las pasiones, producir guerras desastrosas que ningún beneficio reportaron á nadie á no ser las enseñanzas que contienen los desastres que han causado.

Ocupados los primeros en estudios serios y útiles, descubrieron la brújula, el para-rayos, la locomotora, el telégrafo, el fonógrafo, el teléfono y demás aparatos de cuyas aplicaciones y ventajas nadie duda, pues son conocidas de todo el mundo.

Ocupados los segundos en las nebulosidades de una mal llamada filosofía, toda absurda, huera y falta de buen sentido, han tenido la inconcebible audacia de entrometerse en ese principio desconocido llamado Dios; señalarle atributos que entre sí se contradicen; llamarse intérpretes de la voluntad suprema é imponerse por la fuerza, has-

ta el derramamiento de sangre, á los que no han creído en sus fantásticas invenciones.

Al paso que los primeros tratan de embellecer la vida y discurren el modo de evitar dolores á la humanidad, los segundos cruzan el sendero de la vida con los ojos fijos en un supuesto cielo en que creen ser recompensados á cambio de maceraciones, sufrimientos, penitencias y demás privaciones que se procuran en este mundo.

Estudian aquellos la manera de hacer al hombre sano, ágil, robusto, inteligente y moral, útil á su patria, á la familia, á la sociedad. Procuran inquirir las causas que producen las enfermedades, las epidemias, los males que afligen al hombre para contrarrestar su influencia y arrancar víctimas al dolor y el sufrimiento.

Estos por el contrario, juzgan al mundo un valle de lágrimas y no se preocupan por tan poca cosa. Cuanto más suframos aquí y más nos mortifiquemos tanto mayor será el galardón que tendremos en la otra vida, salvemos el alma y despreciemos todo lo demás porque no es más que vil materia que puede ser causa de condenación eterna.

Al caminar por senderos tan encontrados y opuestos descubren los primeros medios para hacer más llevaderas las penalidades inherentes á la humana naturaleza; descubren los segundos que la mortificación es agradable á los ojos de Dios y de ahí el claustro, el ayuno, el cilicio, las disciplinas, el voto de castidad y demás bellos descubrimientos é invenciones teológicas.

¿Qué progresos ha hecho la Teología? ¿Qué beneficios y utilidades ha reportado? ¿Qué verdades ha demostrado cumplidamente? ¿De qué sirve al hombre? Como nadie nos ha contestado á estas preguntas de una manera clara y concreta, somos de opinión que la Teología acabará su reinado como lo acabó la Alquimia.

El hombre para vivir en sociedad y en familia no necesita Teología para nada, lo que necesita es la moral, más no, esa Moral que consiste en creer ó no que sea Dios uno y Trino, que esté ó no esté en la hostia, que naciera ó no naciera de una virgen; sinó en la Moral Universal, esa que estriba y se fundamenta en regular todas las acciones segun el sentimiento del deber; esa que enseña la práctica del bien no por egoísmo ni temor sino por la noble aspiración de ser buenos y compasivos con nuestros semejantes, sin pararnos á examinar si son blancos ó negros, franceses ó españoles, cristianos ó judíos.

Teólogos, dejaos de vanas abstracciones que no conducen á nada que sea serio y de provecho, y enseñad la Moral Universal que es la ley que ha de regir á las humanidades venideras.

Tomás Peris.

Casino Republicano-progresista.

Ante numerosa y distinguida concurrencia, que apenas cabía en el local del Circulo, dió la segunda conferencia desarrollando el tema «Las Revoluciones,» nuestro querido amigo D. Juan Fernandez Llana.

Empezó como exordio de su discurso haciendo una síntesis lijera de los conceptos expuestos en su conferencia anterior para fijar el punto de partida de la segunda, y para buscar el antecedente de hechos que tuvieron despues su complemento.

A este fin ocupóse extensamente del movimiento científico-literario que entonces se notaba en toda Europa. Habló de la radical trasformación que experimentaron las naciones al influjo directo de las doctrinas de la Enciclopedia, trasformaciones que se manifestaron más ostensiblemente en la esfera religiosa y en el orden político.

Entró despues de lleno en el fondo del tema, que era «La Revolución francesa,» y despues de algunos toques encaminados á trazar el proceso histórico de la Nación vecina y de reseñar los reinados de Luis XIV y Luis XV, empozó el estudio de la Revolución en el reinado del bondadoso y débil Luis XVI, incapaz ya de resistir la ola impetuosa del movimiento popular.

Los Estados generales, la Asamblea legislativa, y sus tareas, los retratos de Mirabeau, Barnabe, Petion, Coudorcet, Marat, Robespierre, Desmoulins, Danton, Saint-Just, Gazalés, Maury y otras célebres figuras de aquella época ocuparon luego la atención del orador, que dedicó tambien algunos momentos á poner de relieve la importancia que la historia concede á la hermosa trinidad constituida por Mad. Roland, Madama Stael y Carlota Corday, asesino de aquel sanguinario que se disfrazaba con el nombre de «Amigo del pueblo.»

Habló enseguida de la Convención, del reinado del Terror, de la intervención extranjera y de las consecuencias de aquel movimiento gloriosísimo que hizo flotar entre lagos de sangre las más hermosas conquistas, y que afirmó entre errores ciento, aquellos derechos escritos como prólogo á la Constitución y que concluyeron para siempre con la tiranía y el absolutismo.

Para preparar la conferencia siguiente bosquejó solamente los hechos realizados por el Directorio, por el Consulado y por Napoleón Bonaparte que hizo vibrar en Italia el sentimiento de independencia y la idea de constituir una nacionalidad fuerte y poderosa.

El miércoles próximo será, pues, objeto de la conferencia, «La Revolución italiana y los primeros movimientos revolucionarios en España.»

De todo un poco.

D. José de Alarcon Jimeno, Juez de primera instancia del Distrito del Centro de la Habana, para que había sido nombrado recientemente, ha sido electo Presidente de la Audiencia de lo criminal de Matanzas (Cuba.)

Enviamos á nuestro queridísimo y antiguo amigo, la más entusiasta felicitación por tan merecido ascenso en su brillante carrera.

Sensible será que no cunda el ejemplo.

El cura de Pozo Cañada ofreció 50 duros al padre de un niño que no había sido bautizado y solo inscrito civilmente con los nombres de Pitágoras Humanidad, si le consentía dar al rapaz el místico chapuzón.

Al principio, el padre del interesado, libre-pensador convencido dudaba, pero calculando las obras de caridad que podía ejercer con los mil reales, y como no concede más importancia que la de un laboratorio cualquiera, aceptó el contrato, y el infante Pitágoras sufrió el consiguiente remoión, no sin protestar de la mejor manera que pudo por no haber sido consultado ó ignorar lo de las 250 pesetas, que bien merecen un chaparrón.

Si por aquí hubiera algun cura como el de Pozo Cañada, cuádamo conocemos que abjuraria mensualmente de su religión para sufrir la consabida ducha.

D. Leopoldo Alas (Clarín) ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar de su última obra nombrada «Mezclilla.»

No tenemos, y lo sentimos, tiempo, ni disponemos de espacio para ocuparnos detenidamente, en el exámen de esa producción. Diremos solamente que es una prueba gallardísima del ingenio de nuestro paisano; una demostración de lo familiar que le es la literatura ultrapirenaica y una muestra de su estilo brillante y castizo que nos hace recordar á menudo al insigne autor de Pepita Gimenez y al ilustre novelista terror de los Conmelranes.

Reciba Clarín nuestra enhorabuena.

Hemos recibido los cinco primeros números de «El Clarín,» semanario *Cómico-Social*, que se publica con caricaturas en Santiago de las Vegas, y se suscribe en la calle Indio, frente al 34, Habana.

De la lectura de estos números creemos viene á sustituir esta publicación á otro muy querido colega defensor de las doctrinas del libre-pensamiento.

Saludamos fraternal y cariñosamente al nuevo semanario, con quien desde luego dejamos establecido el cambio.

Tambien llegó á nuestra redacción «El Pacto,» periódico federal que vé la luz pública en Lérida.

Agradecemos la visita que devolvemos.

El día 25 del pasado Enero se ha celebrado en Santander una entusiasta manifestación en honor del distinguido periodista republicano Sr. Estrañi; preso por delitos de imprenta y comprendido en el indulto dado por la Regente en celebración de los días de su hijo Alfonso XIII.

Un gentío inmenso le esperaba á las puertas de la Cárcel, saludándole á su salida con vítores y aplausos. Por la noche el pueblo le obsequió con una magnífica serenata por la banda municipal y multitud de cohetes.

Reciba el simpático y valiente Estrañi nuestra más cumplida enhorabuena por las demostraciones de cariño que le tributó el pueblo santanderino.

El día 1.º de este mes se celebró el acto de colocar la primera piedra del suntuoso edificio que para guaa... colegio queremos decir, de jesuitas se va á construir en Gijón, á la salida del pueblo, por la carretera de Ceares.

Illegal, como decíamos en nuestro número anterior, la permanencia de esta negra y terrible sociedad en España, desde la célebre Pragmática de Carlos III, refrendada por el nunca bastante recordado Ministro el insigne Conde de Aranda, y en vigor hoy, puesto que no ha sido derogada por ninguna ley ni decreto, el Gobierno está en el caso de cumplirla estrictamente y ya que no lo hace, á pesar de estar formado por hombres que en diferentes

ocasiones combatieron las doctrinas teocráticas, defendiendo en todos los terrenos la libertad, dirijamos enérgicas y respetuosas solicitudes á esos señores exigiéndoles el cumplimiento de la ley.

Ecos locales.

Los conciertos que semanalmente se celebran en el Casino por el sexteto de profesoras de Oviedo, atraen á los espaciosos y lujosos salones de aquella Sociedad una selecta concurrencia, de la que forma parte un respetable número de bellas y elegantes señoritas. Como es natural, terminada la parte musical, se prolonga la velada unas horas más que se dedican al baile con gran contentamiento de la juventud.

Y á propósito del Casino, parece que la nueva Junta Directiva, animada de los mejores deseos para dar animación y vida importante á este Centro de recreo, proyecta construir un edificio propio, á cuyo efecto emitirá acciones amortizables hasta reunir 40.000 duros que calculan necesarios.

El jueves último dieron principio en el Casino las conferencias que tanto llamaron la atención el año último, habiendo disertado el docto catedrático de nuestra Universidad literaria Sr. D. Guillermo Estrada y Villaverde, sobre «La Cuestión de África.»

Tratándose del ilustrado disertante, creemos inútil decir que hizo un trabajo acabadísimo, interrumpido diferentes veces por los aplausos del numeroso público que le escuchaba.

El Ayuntamiento, en su última sesión, aprobó una nueva división del Concejo en Colegios para las elecciones municipales, formadas por los conservadores, y la que por consiguiente nada favorece al partido republicano, no habiendo votado en contra más que cuatro concejales.

¿Pero en la última renovación del Ayuntamiento no había llevado el partido republicano coaligado, suficientes concejales para reunir mayoría?

Así lo creemos, puesto que las Tenencias de Alcaldía y Comisiones estaban desempeñadas en su mayoría por republicanos.

¿Qué pasa, señores ediles?

Los pequeños disgustos que entre personalidades puedan ocurrir es lo suficiente para que sean derrotados los republicanos que, salvando toda clase de obstáculos, os eligieron sus representantes?

Cuidad mucho no llegue el día que el pueblo os pida cuentas de vuestra conducta.

El último miércoles hemos tenido el sentimiento de acompañar al Cementerio los restos mortales del que en vida fué nuestro amigo Polidoro de la Vega, honrado operario de la fábrica de armas, consecuente y entusiasta republicano, que por sus condiciones había conseguido las simpatías de cuantos le trataron, demostrando así los numerosos amigos que acompañaron sus restos hasta las afueras de la población. Deja en la más triste orfandad cinco hijos y dos nietos que solo contaban con el auxilio de Polidoro para vivir.

Reciba la familia nuestro más sentido pésame.

Mucho agradeceríamos al Sr. Blanco, activo administrador principal de Co-

reos, díese orden á los encargados de las carterías en los puebls de la provincia para que no permitiesen á nadie y mucho menos al cura, enterarse de la correspondencia que reciben los vecinos, particularmente los periódicos, pues se dice que cuando llegan algunos de éstos, folletos ó libros libré-pensadores, protestantes ó poco afectos al catolicismo, se apoderan de ellos y si no los rompen, ponen en la faja. «Se devuelve por no querer ser suscriptor.

Por lo que respecta á LA VERDAD, nos ha sucedido tener cobrada la suscripción de un año de un suscriptor y devolvernos el periódico que no recibía con la terrible nota.

Y nada decimos de las quejas que nos dirijen por no recibir el periódico, cuando tenemos la completa seguridad de que salen de Oviedo.

Aun no sabemos lo que harán los republicanos de Oviedo para conmemorar el día 11 de este mes la proclamación de la República en España el año de 1873.

Si alguna influencia tuviéramos entre nuestros correligionarios, aludimos á todas las fracciones, les aconsejaríamos se uniesen para celebrar un *meeting* ese día, aprovechando la ocasión para reanudar bajo sólidas y dignas bases la más franca y sincera coalición, más necesaria hoy que nunca, puesto que las circunstancias la imponen.

Tengan en cuenta los republicanos, que de nuestras divisiones solo sacan provecho los enemigos de la libertad y de la república.

El baile de máscaras celebrado ayer en el elegante circo de esta capital, ha estado animadísimo, siendo por la composición y orden que en el reino uno de los mejores que se vió en Oviedo.

Otro día con más tiempo nos ocuparemos de esta fiesta.

Verdades.

Siempre y en todas ocasiones los más astutos explotadores de la credulidad religiosa fueron los curas, y principalmente los católicos, y en prueba de ello y del estado de ilustración de aquella época, lean nuestros lectores el siguiente documento, que escrito en pergamino el año 1487 llegó á la redacción de nuestro querido colega «El Progreso», de Matanzas, y que copiamos al pié de la letra; dice:

«Sia manifesta cosa atots los que la present veuá que nostre sant pare ignocent buite, ara novament ha otorgat ple-

naría remissió de totes les penes de purgatori aqual sevol difunt ó difuncta per quis darán quatre reals dargent castellanos, ó la justa valor de aquells per ajuda nles grans despenses que de continuo se fan en la guerra dels moros enemiches de nostra santa fé catholica.

E per quant vos..... haveu donat per la ánima de..... los dites quatre reales li es atorgada la dita remissió plenaria.

En testimoni de la cual cosa vos es stada livrada la present segellada ab lo segelle de la dita cruzada feta en el ani mill occcclxxx set.»

Razón tiene un muy respetable amigo nuestro cuando en una de sus producciones dramáticas dijo: «Suprimid el purgatorio y desaparecerán todos los curas.»

Lástima grande nos ha inspirado el cura de Zangandez, aquel á quien se acusa de haber asesinado á su ama, jóven de 26 años, natural de Quintanilla-bon, al enterarnos de las explicaciones dadas con ingenuidad y sencillez en la cárcel de Búrgos al correspondal de nuestro estimado colega «El País», y esta misma lástima sentirán indudablemente nuestros lectores tan pronto como se enteren de ellas.

Dice que jamás ha matado una mosca, y que aunque tenia en un palomar 417 de estas aves no dió muerte á ninguna, que 60 eran mensajeras y le seguian por do quiera que iba, que en los huevos de las mismas conoce los que han de ser machos ó hembras; que se dedica á domesticar enjambres, y que aunque se mefa entre las avejas no le pican; que no le remuerde la conciencia por la muerte de su ama, y jura que se le calumnia.

Al preguntarle si no tiene alguna sospecha, dice que no, y que cree firmemente que se mató ella, pues estando él en la cocina mientras ella hacia los labores de la casa, oyó un golpe como de una caída, creyendo habia sido el tajo de picar leña; que al salir se aterroró al ver la jóven tendida en el suelo y manchada de sangre, la que al querer levantarla le rogó la dejase que aquello le pasaria. Al explicar las causas de haberla encontrado enterrada en una huerta suya, dice que siempre fué cobarde ante la sangre y que en presencia de aquel espectáculo, viendo como se moria aquella pobre mujer, sobrecojido corrió á casa de su hermano para pedirle auxilio, quien no menos aterrado que él no supo aconsejarle otra cosa sinó enterrarla en el sitio donde la encontraron.

¡Infeliz *sa....cerdote*, calumniado y perseguido inocentemente, según dice!

Pero indudablemente estará tranquilo y resignado, por aquello de «Bienaventurados los que padecen persecución por la justicia; porque de ellos será el reino de los cielos.» «Bienaventurados los que

han hambre y sed de la justicia, porque ellos serán hartos.» y seguros estamos que oidas sus convincentes y sencillas declaraciones habrá de quedar demasado satisfecho y hasta harto de ella.

Esa desgraciada «Cruz», más presumida cuento más anciana, y más soez cuanto más impotente, trata de agarrar con las encias para impregnarles de baba sacristanesca á los honrados y dignísimos obreros de la Log. «Trabajo», de Trubia.

Rabía y patalea, vieja impertinente, que tus murmuraciones y tu lengua no son capaces de ofender á los que ganan el pan con el sudor de su frente, y son modelo de ciudadanos y de padres de familia.

¿Entendiste, bruja? ¿Pero qué has de entender si tienes la cabeza atrofiada de tanto sermón insípido y tanta letanía vespertina?

Tienes que convencerte, abuela; desde que te has separado de los leales y visto en escuadras y compases el medio de habértelas con la justicia, flaquea esa cabeza débil y vacilante de suyo.

Conque al manicomio Eva.

¿Recuerdan ustedes, apreciables lectores, aquel sotana, detenido no hace mucho en Madrid en una casa *non sancta* en el momento de estar ocupado en dar lecciones de *moral* á una *barbiana* acompañado de algunos miles de pesetas, de un revolver de doce tiros, y de otras diferentes armas, y que se hallaba procesado por el Juzgado de Vigo como presunto autor de varias estafas?

Pues sepan que hace algunos dias se fugó con otros tres criminales de la cárcel de Viana, Navarra.

Con que abuela *Cruza*, apresúrate á dar cuenta en tus columnas de la noticia, ya que tan aficionada te muestras á salir á la defensa de los sacerdotes católicos.

Considera que este curita es un *angelito* modelo de perfección.

Ante la Audiencia de lo criminal de Can gas de Onís, se verá, según nuestras noticias, el mes actual, la causa instruida con motivo de la *paliza soberana* que hace unos meses propinaron al Canónigo de la Colegiata de Covadonga, Sr. Rueda.

Parece que de este juicio oral han de resultar cosas magníficas y edificantes al defenderse los acusados y el agraviado.

No teniendo en la localidad persona que nos dé las noticias convenientes cuando se celebre aquel juicio, nos aconsejan aprovechemos los servicios de una robusta, bulliciosa y caritativa jóven

que llaman *Cachina* ó *Pachina*, no se lee muy bien el nombre, pero dudamos aceptarla como corresponsal, y de no encontrar otra persona, enviaremos un redactor.

¿Para qué pierdes el tiempo, amigo Cipriano, parrocan de Nava, rezando y obligando á tus feligreses á rezar *padres nuestros* para conseguir que se separen los dos jóvenes enamorados que por no permitirles casarse el padre de uno de ellos, viven en humilde choza santamente unidos?

Déjate de rezos, barbián, y procura conseguir la autorización necesaria para legalizar civil ó religiosamente aquella unión.

Considera que vas á desacreditar la eficacia de las oraciones y entonces adios el filón, pues sabemos de cierto que, por nada ni por nadie se separan aquella enamorada pareja.

Los diablos... de los curas ya no se esconden para nada, y hasta se dice que van perdiendo... lo que llevan al semillero.

A la puerta de la iglesia de Tineo jugaban á la pelota unos rapazuelos, y como los hallase en tal faena un curita que no sabemos si tiene alguna dignidad allí, despues de endilgarles un regaño por tan *criminal* atentado y de lanzar unas amenazas, por las cuales estarán temblando los padres, se arrancó por unas interjecciones que sólo usan ya las gentes que nunca tuvieron aquello de que hablamos antes: vergüenza.

Tanto los circunstantes como los niños que se dirijan á la escuela, quedaron patidifusos al ver expresarse así al que por tal concepto daba muestras de no haber visto la escuela, ni por el forro, ni de haber leído un libro de urbanidad siquiera.

Sección de Anuncios.

Al público.

En la Hojalatería de Plácido Alvarez, calle de San Francisco, número 4, se venden cristales planos, rayados, de color, muselina y tejas de cristal, y se encarga de su colocación á domicilio.

La Amistad:

Imp. de E. Suarez Puerta—Muelle, 12, AVILÉS.

bios, pero aun no basta; mas, hé aquí la única palabra que sintetiza lo infinito; es la humanidad la que llega á reclamar el tributo del amor; en ella se dilata la existencia entera, todas las fuerzas de la vida se agitan ante su invocación, todo lo recoge, todo lo conmueve; la inmensidad sin límites es la ruta de sus inmortales etapas.... pero aun el amor, más grande que la humanidad, sigue ondulando, aun puede dilatar con más extensión su círculo sagrado; es la naturaleza que llega con reflejos de Dios á inundar de fulgores el espíritu femenino.

He aquí la vida de la mujer; he aquí cómo será digna de sí misma, digna de la familia, digna de la patria, de la humanidad, de la naturaleza.

Rompamos, hermanas mías, los exclusivismos del amor; dilatemos sus esferas hasta lo infinito; es nuestra vida; es la vida del hombre, la vida de la patria, la vida de la humanidad, la que

reclama de nuestras almas, las modalidades graduadas del amor.

Hoy nuestra existencia se consume en un desasosiego hondo y perturbador.

—Has nacido para amar—nos dicen leyes, religión y costumbres, y nos trazan en este panorama de ventura un límite infranqueable.—Ostenta tu juventud, tu hermosura, tu riqueza, tus gracias; ha llegado la hora del amor; tienes que ser elegida entre ciento, entre mil; has nacido para amar; esta verdad está en las ideas; en los hechos tienes que esperar á que te amen, porque la especie humana todavía vive encajillada en el nido de las especies inferiores y aun duda entre llamarnos mujeres ó hembras; toda tu juventud, toda tu hermosura, todos tus dones pueden hundirse en la muerte sin cumplir su misión si en la sabasta que se prepara no se encuentra postor.—Esta es la primera lección de amor que la mujer re-

tino más horrible, más exhausto, más desesperante, en el cual, mercadera de sí misma, recoge por única felicidad la lisonja de los impúdicos y el desprecio de los honrados. Nuestra propia vida reclama el remedio; la vida del hombre *le exige*.

El alma masculina llora su triste soledad en los campos del racionalismo. El alma masculina, como la nuestra, siente la hora del amor, esencialmente distinta de la hora de la sensualidad, como la nuestra imagina los radios de la vida hermoeados por una compañera eterna, coopartípe de sus penas, de sus alegrías, de sus derrotas y de sus triunfos, y el hombre acude al matrimonio muchas veces hondamente arrepentido de sus pasados errores.

—He ahí la mujer, he ahí su mitad —le dice la voz de la naturaleza, en él no oscurecida por inútiles respetos; todo lo espera de aquella futura existencia doble, y aunque temeroso de la mu-

ANUNCIO.

Casa-pensión universitaria y Academia de derecho, Filosofía, Letras y Notariado, bajo la dirección de D. Nicolás Carmona Martín.—Plazuela de Santa María, 11, entresuelo.—Valladolid.
Se admiten internos.

Venta de un monte.

Se halla sito en San Julian de Box, concejo de Oviedo, á un tiro de fusil del proyectado ferro-carril de Ciaño á Soto del Rey.

Su cabida es de 1.218 dias de bueyes destinados, unos 90 á bosque, y los restantes á pasto y rozo. Contiene ocho manantiales de agua y piedra de varias clases en bancos y baldosas.

Para más informes entenderse con D. José Posada Huerta.—S. Juan, 13.

EL PROGRESO.

Fábrica de Yeso movida al vapor
DE
OIZTÚA Y HÉVIA.
OVIEDO.

Esta magnífica fábrica montada con arreglo á los últimos adelantos, situada en las inmediaciones del Campo de San Francisco, en la carretera de Grado, tienen el honor sus propietarios de ofrecerla al público.

Por la superior calidad del material que se emplea y por el esmero y cuidado con que se elabora el yeso, no hay duda habrá de dar excelentes resultados.

Los pedidos que se hagan serán servidos con prontitud, llevándose á domicilio, por cuenta de la fábrica, los diez quintales en adelante.

Tambien se vende ripia de roble, ladrillo, teja, cal blanca é hidráulica.

Para mayor comodidad del público se establecen depósitos en las calles de Quintana 18 y Peso 8.

Hay servicio de teléfono para la Fábrica y depósito de la calle del Peso.

EL PORVENIR EDITORIAL.
Pizarro, 11, Madrid.

Todas las obras publicadas por esta casa y que forman una magnífica biblioteca libre-pensadora se vende con un 25 por 100 de rebaja á los suscritores de *Las Dominicales*.

En Oviedo el encargado de su venta es Perico el Ciego, calle de la Concepción (Rollo) núm. 26.

LA MARGARITA DE LOECHES.

Antibiliosa, antiherpética, antiescrofulosa, autisifilitica y reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción ó sea el

Único gran diploma de honor

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares; y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que les constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que expenden en todas las farmacias y droguerías, y en es depósito central, Jardines, 15 bajo dcha., en donde se dan datos y explicaciones.

En el último año se han vendido mas de dos millones de purgas.

Embarques para las Américas.

The Pacific Steam Navigation Company

DOS SALIDAS MENSUALES

para

Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos Ayres
Saldrán el 9 y 23 de Septiembre
del puerto de Coruña.

Salidas fijas para Cuba el 23 de cada mes.

Viajes rápidos á New York en 7 y medio dias.

Salidas fijas todos los sábados del Havre.

Representante general en Asturias:
D. José San Román, Rosal, 46, Oviedo.

JOYERÍA,

GUILLERMO BIESCA,
MAGDALENA, 2.—OVIEDO.

Buen surtido de joyas de los modelos más nuevos y de últimas novedades, procedente de las fábricas más acreditadas de Francia y Alemania.

Se admiten encargos.

En precios y legítimo valor de las alhajas conservará esta casa su antiguo crédito.

Escuela del Colegio

TENEDORES DE LIBROS.

Sucursal de Oviedo.

Calle del Prado, núm. 1.

DIRIJIDA POR

D. EMILIO MARCÓS Y GONZALEZ.

Enseñanza completa mercantil.

Reglamentos y antecedentes á su Director, Trascorralles, 18, y en el local del Colegio, Prado, núm. 1.

GRAN RELOJERÍA SUIZA

DE

RAMON VALDÉS,

Plazuela de Riego.—Oviedo.

En esta importante casa el público encontrará Relojes de oro, plata, nickel, acero bruñido, etc., etc., de todas clases y precios.

A LOS SORDOS

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oídos que padeció durante 23 años usando un remedio sencillísimo enviará su descripción gratis á quien la desee. Dirigirse al señor Nicholson, Cármen, 23, Madrid.

El Tesoro del Obrero.

Sociedad Benéfica de Socorros Mútuos, Monte-pío y Caja de ahorros, constituida con arreglo á la Ley de 30 de Junio de 1887.

OFICINA CENTRAL, MANZANA, 14, MADRID.

Cuotas semanales 0,10, 0,15, 0,20, ó 0,25 céntimos de peseta. Los asociados percibirán en casos de enfermedad 1,25, 1,50, 1,75 ó 2 pesetas, según la cuota porque estén inscritos,

A los asociados que se hayan inutilizado en el trabajo, se les entrega además una suma que con arreglo á su clase y á la antigüedad que lleve en el TESORO DEL OBRERO, varía desde 150 á 500 pesetas.

Los herederos por fallecimiento del Suscrito, recibirán además de pagados los gastos de entierro desde 55 hasta 125 pesetas.

Tambien pueden ingresar en esta Asociación las mujeres y los menores de edad.

Los sócios inscritos que además deseen tener derecho á médico y medicinas, aumentarán la cuota semanal hasta completar 50 céntimos.

Representante en Asturias del Tesoro del Obrero, Anuario del Comercio, Agente general de la Compañía la Unión y el Fénix Español, y Subdirector de la Protección Agrícola Española,

Joaquín del Valle y Vega.

Oficinas.—Universidad 16.—Oviedo.

LA UNION

y el

FÉNIX ESPAÑOL.

Compañía de Seguros Reunidos.

Dirección general, Calle de Olózaga, 1, (Paseo de Recoletos).

MADRID.

CAPITAL: Rs. vn. 48.000.000 efectivos.

Primas y reservas 147.251.000 reales vellón.

Seguros á primas fijas contra Incendios. Sobre la vida.

23 años de existencia.

Reales vellón, 103.807.643,16 de siniestros pagados.

Subdirector en la Provincia,

Don Edmundo Lacasette.

Agente General de la «Fonciere» Compañía de Seguros contra los riesgos de Transportes y accidentes.

Capital 25.000.000 de pesetas.

Oficinas, Rua, 4. OVIEDO.

que la dijo la primera galantería, nada importa que la realidad la señale una diferencia mostruosa entre ella, todo candor y pureza, y él, veterano muchas veces herido en las lides de la sensualidad; para ella siempre es el novio, el mancebo, la poesia del amor, el galán rendido á los triviales caprichos de la femenina fantasía. ¡Oh! ¡Toda la existencia de la mujer se encierra en el círculo de esta ilusión!

Las horas pasan; la naturaleza sigue su ascensión progresiva; el torrente de la vida transforma los tiempos que jamás vuelven sobre su camino, y la mujer sigue inmóvil sin aceptar la transformación; el hogar se torna en su sepulcro; aquel sagrado templo, que debiera ser el pedestal de su grandeza, le sirve de ataúd, donde la disgregación de su personalidad se lleva los últimos vigores de su inteligencia; y si en la violencia de la indignación deja que el odio penetre en su alma, se entrega á otro des-

cibe; el límite se salva aun á pesar de leyes, religion y costumbres; pero la mujer se habitúa á puerilizar su amor propio; no le cuesta trabajo despreciarse á sí misma; llega á creerse lo que se oye llamar; la idea de su propio ser toma en su inteligencia un carácter puramente infantil; la honra la coloca en cualquier parte, nunca en grandes conceptos; la dignidad suele colocarla en que no se descomponga un lazo del traje.

Se hace esposa, y todo ha terminado; su vida respira, como fatigado obrero que concluyó un trabajo de empeño—descansemos, dice la mujer; nada me queda ya que hacer; esta es la meta de mi jornada;—y su alma se torna de activa en pasiva; no evoluciona hácia el porvenir, y aun pudiera asegurarse que evoluciona hácia el pasado; el hombre que tiene á su lado toma en su imaginación el carácter de lo absoluto; siempre le vé igual; para ella es el mismo

rosa marchita en algún rincón del hogar, y ¡ay! si en pos de ella no queda una existencia acerbillada por la amargura y la desesperación y un organismo herido para siempre por la enfermedad. ¿Y ahí habrá terminado el amor? Imposible. Sigamos sus ondulaciones divinas; veámosle dilatado en ambientes gloriosos sobre las puras frentes infantiles; la onda ha seguido ensanchándose, después del esposo los hijos. ¿Y todo acabará allí? No; el alma de la mujer abarca todas las anchuras de la condición de racional. El hogar está saturado de amor; sus fulgores todo lo impregnaron, y la vida sigue pidiendo calor á las almas humanas; no basta el recuerdo de una mirada, la memoria de una caricia para que llegue al concierto universal la modalidad del amor; la naturaleza se nutre sólo de actividades. Hé ahí la patria; sus dolores llevarán una lágrima á los ojos femeninos, sus venturas un grito de júbilo á los lá-